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Реабилитация территорий загрязненных солями тяжелых металлов, весьма токсических, является 

актуальной фундаментальной и, одновременно, важнейшей прикладной экологической задачей. При этом 

особую роль играют физико-механические свойства грунтов-оснований объектов подобных загрязнений. 

В статье рассмотрен вопрос использования травосмесей для реабилитации или рекультивации соответ-

ствующих территорий. В связи с этим, необходимо отметить, что проблема эта, в частности, в фиторе-

медиации почв на настоящее время изучена недостаточно. Авторы предложили некоторые варианты при-

менения таких видов растений, которые характеризуются способностью произрастать на загрязненных 

землях и, при этом, аккумулировать загрязнители надземной биомассой. В случае сильного загрязнения 

почв тяжелыми металлами, авторами предлагается в первый год рекультивации использовать однолетние 

растения с большой биомассой, способные за первый год вывести из биологического круговорота до 50% 

загрязнителей. Изучая растения на токсических почвах, определяли их аккумулирующие способности и 

использовали их как фитомелиорантов. В нескольких опытах использовали растения-индикаторы: ама-

рант, клевер, люцерну, вязель, стевию, амброзию, рыжик озимый в смеси с однолетним видом клевера 

и другие, которые при накоплении максимальной биомассы запахивали в почву в смеси с цеолитсодер-

жащими глинами местного значения. Результаты опытов показали, что с помощью растений-индикаторов 

можно не только улучшить плодородие почв, но и значительно снизить количество тяжелых металлов, 

нефтепродуктов, радионуклидов, остаточные явления химических средств борьбы с сорной растительно-

стью, болезнями и вредителями. Большое значение в снижении токсичности почв имели и органические 

отходы сельскохозяйственного производства: кукурузные кочерыжки, корзинки подсолнечника, отходы 

спиртового производства – послеспиртовая барда, а также листовой опад, заделываемые в почву с био-

препаратами. Результаты опытов показали значительное снижение токсикантов в почве при использова-

нии органических отходов и запашке растений в качестве зеленого удобрения в смеси с цеолитсодержа-

щими глинами и биопрепаратами.

Ключевые слова: ремедиация, фитоиндикация, растительные отходы, тяжелые металлы, токсикан-

ты, радиация, горнодобывающая деятельность.
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Rehabilitation of territories contaminated with salts of heavy metals, very toxic, is an urgent fundamental 

and, at the same time, the most important applied environmental task. A special role is played by the physical 

and mechanical properties of soils- bases of objects of such pollution. The article deals with the use of grass 

mixtures for rehabilitation or recultivation of the respective territories. In this regard, it should be noted that this 

problem, in particular, in soil phytoremediation is currently insufficiently studied. The authors proposed some 

variants of the use of plant species, which are characterized by the ability to grow on contaminated land and, at 

the same time, accumulate pollutants above-ground biomass. In the case of heavy metal contamination of soils, 

the authors propose to use annual plants with large biomass in the first year of reclamation, capable of removing 

up to 50% of pollutants from the biological cycle. Studying plants on toxic soils, determined their accumulating 

capacity and used them as phytomeliorants. In several experiments, indicator plants were used: amaranth, 

clover, alfalfa, vyazel, stevia, ambrosia, winter ginger mixed with an annual clover species and others, which, 

when accumulating maximum biomass, were plowed into the soil in a mixture with zeolite-containing clays of 

local importance. The results of the experiments showed that with the help of indicator plants it is possible not 

only to improve soil fertility, but also to significantly reduce the amount of heavy metals, petroleum products, 

radionuclides, residual effects of chemical means of weed control, diseases and pests. Of great importance in 

reducing the toxicity of soils were organic waste of agricultural production: corn stalks, sunflower baskets, waste 

alcohol production-post-alcohol bard, as well as leaf litter, embedded in the soil with biological products. The 

results of the experiments showed a significant reduction of toxicants in the soil when using organic waste and 

plowing plants as a green fertilizer in a mixture with zeolite-containing clays and biopreparations.
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